

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 " »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

A GRUPACIÓN SOCIALISTA DE PALMA

CONVOCATORIA

Para el lunes próximo día 4 de Diciembre se convoca á todos los afiliados á la reunión general ordinaria que celebrará esta Agrupación en su local social á las ocho de la noche.

El Comité.

Las religiones ante la ciencia positiva

Cuantas religiones se han sucedido en las sociedades y tribus humanas han tenido el mismo principio ó idéntico origen. Su principio es la potencia creadora y directora de los seres superiores, omnipotentes, eternos, dotados del poder de transformar y aun de destruir el Universo total ó parcialmente, según su capricho, su voluntad, su espíritu de bondad ó de venganza; es, en una palabra, el ejercicio de la omnipotencia y del despotismo sobre el mundo y sobre los hombres, que deben estarles ciegamente sometidos.

Esos seres invisibles y omnipotentes, según el papel bueno ó malo que se les atribuya, eran dioses ó demonios, es decir, espíritus del bien ó del mal.

El paganismo ó religión de los paganos, es decir, la religión de los nombres de los campos (de *pagani*, labriego, hombre del campo), fué una de las primeras y de las más numerosas religiones: ella divinizó la tierra, el cielo y las aguas. Los primitivos no podían explicarse los fenómenos de la Naturaleza, especialmente la influencia del Sol, de la lluvia, del rayo, de las estaciones, de la Luna, de las heladas, sobre el planeta terrestre, y encontrando tales fenómenos extraordinarios é incomprensibles, debía atribuirles naturalmente su causa á una ó mas potencias eternas, infinitas é invisibles, que designaban con el nombre de dioses ó divinidades.

Si entre los pueblos se han encontrado tribus sin la menor creencia religiosa, ni la mas remota idea de la divinidad, también los ha habido que rendían culto á un solo dios, y particularmente al Sol y al Fuego. Los paganos, ó sea los campesinos, adoraban muchas divinidades:

1.º *Los dioses del cielo:* Saturno, Júpiter, Cuno, Minerva, Marte, Apolo, Baco, Diana, etc.

2.º *Los dioses de la tierra:* Cibeles, Vesta; los dioses lares, los Penates ó dioses domésticos; los dioses de los jardines, Pan, los Faunos, los Sátiros las Ninfas, las Musas, etc.

3.º *Los dioses del mar:* El Océano y Tetis, Neptuno y Anftrite, Nerea y las Nereidas, las Náyades, los Tritones, las Sirenas, etc.

4.º *Los dioses del infierno:* Pluton, Proserpina, Minos, Radamento, Eaco ó los Tres Jueces, las Furias, los Manes, Carón, etc.

Todos estos dioses, creados por la imaginación, el temor, la superstición, y sobre todo la

ignorancia de las leyes y de los secretos de la Naturaleza eterna, tenían y no podían tener en su divinidad ficticia otros atributos que la exageración del poderío, de las costumbres, de los vicios, de las cualidades y pasiones buenas ó malas de los nombres que los habían inventado.

Los dioses son todopoderosos, invisibles, eternos, inexorables, inflexibles, inhumanos, enemigos, crueles, irritados, propicios, quiméricos, pacíficos, rúnicos, etc., en el cielo, en la tierra y en las aguas.

Tanto los jefes de Gobiernos y de Estados como los sacerdotes tuvieron buen cuidado de presentarse á los pueblos como representantes y enviados de los dioses. ¡Mas de un emperador se arrojó por cuenta propia la Potencia divina con objeto de sujetar, explotar y perseguir á sus súbditos!

Con el emperador Constantino el Grande (año 316 de J. C.) el cristianismo se sentó en el trono imperial de Constantinopla (Bizancio), después de su victoria contra Majencio al pie de los muros de Roma. (Edicto de Milán, 313 de J. C.)

A pesar de las luchas encarnizadas entre el paganismo y el cristianismo; a pesar de las persecuciones contra los cristianos, la religión de Cristo hizo por doquiera infinidad de adeptos, y desde Judea, su cuna, se extendió por toda Europa y el Norte de Africa.

La religión cristiana evolucionó en su forma, en sus principios y en su culto, y para conquistar mejor á los hombres, sus sacerdotes se apropiaron las ceremonias y el culto de los paganos, que fueron acomodando, según las necesidades de la causa, á la religión cristiana.

Los dioses del paganismo fueron reemplazados por un Dios en tres personas, de las cuales Jesús de Nazaret, el filósofo reformador y altruista, fué proclamado hijo de Dios Padre y Redentor del género humano, nacido de la Virgen María por la mediación del Espíritu Santo, tercera persona divina.

Otras religiones nacen igualmente nacer sus dioses de vírgenes.

Los dioses secundarios y numerosos del paganismo fueron substituidos por santos, por vírgenes milagrosas, y hasta en las procesiones, rogativas, fiesta del *Corpus*, etcétera, todo fué una imitación del culto de los paganos. Así, pues, en el fondo nada había cambiado; misterio é ignorancia de las leyes y de los fenómenos de la Naturaleza eterna; esclavizamiento y explotación de los fieles, en nombre de un solo Dios, por parte de papas, monarcas y sacerdotes; tales fueron y tales son aún el espíritu y el papel de todas las religiones rivales, que se disputan los cuerpos, las almas y las riquezas del mundo entero.

Los filósofos, los sabios de la antigüedad se esforzaban en afirmar la falsedad y los peligros, la inmoralidad y los errores de las creencias dogmáticas: no eran escuchados, y su sinceridad científica les valía el destierro, las persecuciones ó la muerte. El método experimental en Fisiolo-

gia, debido principalmente á Claudio Bernard, las Ciencias naturales, la Física, la Química, la Astronomía y la Paleontología no habían nacido aún ó eran apenas presentadas desde el punto de vista positivo ó experimental. Las teorías filosóficas, las discusiones teológicas y los sistemas teosóficos no tienen base alguna ni dirección científica de ninguna especie. La revelación, la tradición, los dogmas, los milagros subyugaban los espíritus y extraviaban las intenciones más elevadas. La religión dominaba la moral y gobernaba el Universo. Pero ¡ay! como los sacerdotes de las diversas religiones pretendían imponer cada uno la suya, Europa fué, durante los crueles y largos años de la Edad Media, atorada por los perseguidores de los sabios, de los herejes, y por las guerras religiosas.

En nombre de Dios, los sacerdotes y monarcas degollaban y arruinaban los pueblos. Ésas eran las teorías, los crímenes y los desastres de la superstición, de la ignorancia y del fanatismo religioso.

El siglo XIX, gracias á la ciencia experimental y positiva, ha levantado el espeso velo de las tinieblas de la ignorancia y de la teocracia.

Lavoisier; el gran químico, ha demostrado positivamente *que nada se crea, nada se pierde, nada muere y todo se transforma; que la materia es eterna é increada.* No hay, pues, sitio para el creador en el Universo eterno. Los astrónomos han demostrado la evolución constante de los mundos y de los astros en el espacio infinito.

Los biólogos, los químicos y los físicos han demostrado la transmutación y la transformación continuas é incesantes de los elementos celulares y de las moléculas que constituyen los cuerpos; la vitandad, el movimiento y gravitación perpetuos de las moléculas ó de las células de los minerales; las transformaciones sucesivas de los tres reinos de la Naturaleza; la eternidad de la materia viva, de la que ni muere ni se pierde jamás un átomo.

Las causas de las epidemias, atribuidas antaño á la venganza divina, son conocidas: son hechos naturales.

El hombre puede á su arbitrio cultivar los microbios patógenos, destruirlos ó multiplicarlos y hacerlos cada vez mas ó menos perjudiciales y peligrosos. Tiene en su laboratorio el poder de impedir, de extender, de curar y aun de sembrar á su antojo las enfermedades contagiosas y epidémicas.

El hombre instruido conoce los misterios del rayo y las leyes de la electricidad, de que se utiliza para las ciencias, la medicina, el comercio y la industria. El sabio es hoy el dueño del Universo, cuyas leyes naturales no hace mas que aplicar en beneficio de la Humanidad. El sabio es por sí solo más poderoso que los ejércitos, que los reyes, que todos los dioses del cielo, de la tierra y del infierno.

El día, no lejano, en que los pueblos sean lo

suficientemente instruidos para comprenderle; lo bastante avisados para utilizar en su servicio y en provecho de la sociedad humana los descubrimientos de la Ciencia, y lo bastante arrojados para librarse del yugo del trono y del altar, aquel día la paz social reinará y unirá todos los hombres en la felicidad y prosperidad y colectiva y universal.

Esa es la sublime misión del Socialismo científico.

Doctor Félix.

NOTAS SUELTAS

Los que tienen la suerte de saber leer y el buen gusto de querer pensar, á buen seguro que no habrán olvidado lo del famoso gabán de pieles de Iglesias, ni la vida de sibarita que este se daba en sus viajes por esos mundos, detalles ambos, que los periódicos burgueses frotaban por las narices de los obreros, para que estos se hicieran cargo de quien es Calleja.

Bueno; pero como dijo ya D.° Benito Pomar en un mitin republicano y así es la verdad, que el comer todos los días perdices llega á cansar, y el sonsonete del célebre gabán, y lo de viajar en primera iba haciendo asco de puro repetido hasta á los neos de más anchas tragaderas, he aquí que ahora la prensa burguesa ha variado de toaca, relegando el calentador abrigo al rincón de los trastos viejos, y corrido sobre él, el mas injusto de los olvidos.

¡Precisamente con estas temperaturas que estamos atravesando!

¡Oh ingratitud reporterill!

Y todo por no esperar un poco más, y faltarles el tiempo á los *órganos* burguesites, para colgarle otro sanbenito al amigo Pablo.

Que ¿que es ello? Pues ahí es nada; la *propiedad* de dos casas en el Escorial por las cuales cobra el muy pillín, crecidísimos alquileres, después de haber *captotado* á los obreros en su construcción, haciéndoles trabajar como demonios y pagádoles como el más tacaño de los burgueses, á creer lo que nos cuenta el *Diario de Mallorca* á quien, por lo visto, su cualidad de beatuno neo y católico hasta la pared de enfrente, no le priva de faltar con frecuencia y harta frecuencia, al octavo Mandamiento.

Porque, eso sí; como Maquiavelos *pour rire* lo son, los *botafumetros* á sueldo de la burguesía.

Así es que sus calumnias no surten efecto.

Todo lo más provocan risa.

Y no es que á los demás socialistas nos viniera mal que más quisieramos nosotros que el actual presidente del Comité Nacional de nuestro Partido, y los demás propagandistas del Socialismo en España, gozaran de posición desahogada para que con mas desembarazo pudieran dedicar toda su actividad en difundir la redentora idea, que ha de abolir el actual regimen de odiosos privilegios.

Pero, por desgracia, no es verdad tanta belleza. Aquí nuestro Partido se desarrolla con lealtad, porque entre los muchos obstáculos con que tropieza no es de los más pequeños el que sus divulgadores, casi en su totalidad, estén sujetos á la esclavitud del salario, circunstancia que les entorpece su trabajo de propaganda.

No pasa así en los otros países. Allí, militan en nuestras filas no pocos hombres de ciencia y bastantes cuya riqueza les permitiría darse vida regalada de zánganos capitalistas, y aprovechan esa independencia que les dá el no estar sujetos económicamente, para dedicar su talento y actividad, al servicio de la causa socialista.

Mas ¿como han de ser capaces de comprender

ese altruismo los burgueses españoles, si hasta para practicar la caridad ha de ser con su cuenta y razón y en espera de que les ha de ser con creces recompensada, sino es en este mundo *en el otro*?

No tienen *meollo* para ello.

Un nuevo *Candela* al servicio de los republicanos santanderinos en las últimas elecciones, asestó travera puñalada á nuestro correligionario Perezagua, causándole una herida de ocho centímetros de profundidad en la región glútea, mientras este se vela indefenso y acorralado por una horda de salvajes con acero, que lo tenían materialmente sujeto en tiempo que nuestro compañero trataba de desbaratar las truchimanerías á que estos apelaban para conseguir la *victoria*.

Y en Mataró el mismo día y con motivo de haber nuestros correligionarios publicado una hoja contestando á otra publicada por los republicanos, un *testaferro* de estos, arremetió por sorpresa y á traición á nuestro amigo Martín Ramis al pasar este frente de una escalera, causándole profundas contusiones en la cabeza, por haberse servido el *vallente*, de un puño de hierro para realizar la *fazaña*.

Confesemos que los maestros republicanos tienen *excelente* disposición para educadores del pueblo.

¡Les sale cada discípulo! . . .

En un pueblo de las cercanías de Jerez 700 personas con la tripa vacía se disponían á invadir las tabernas para ver de calmar su hambre con el pan que en ellas hallasen, y los del tricornio les salieron al paso dándoles varias cargas, pero no de hogazas sino de *sablazos*; que ese suele ser el remedio que preconiza la economía burguesa, para casos semejantes.

Y los 700 famélicos con su hambre á cuentas fueronse resignados al Ayuntamiento para pedir al Alcalde que les diera pan ó trabajo.

Y el monterilla, acordándose de lo que hizo en análogo caso á en su antecesor, les dijo que eso de pan si que él no podía darlo, pero que se fueran á sus casas en la seguridad de que no les faltarían trabajos.

Y dió por resuelto el conflicto.

LOS DISCÍPULOS DE CRISTO

Leemos en el núm. 686 del periódico *El Mercantil*, de Manila, correspondiente al 27 de Octubre próximo pasado, con el título de «Entrega de escrituras», lo siguiente:

«*Entrega de Escrituras*.—El reverendo padre Fr. Juan Martín Ibáñez, gerente de la Compañía Agrícola de Ultramar, ha hecho entrega ayer mañana al gobernador civil, Mr. Wright, de las escrituras otorgadas en favor de dicha Compañía, de las haciendas de la Orden de Agustinos calzados, en Filipinas, actualmente vendidas al Gobierno de las islas.

60.500 hectáreas de extensión suman las trece haciendas vendidas, habiendo costado 2.077.282, 56 pesos oro, siendo satisfecha gran parte de esta cantidad en letras sobre Londres.

Estas haciendas son las de Banilad, Dampol, Muntinlupa, Malinta, Tala Piedad, San Francisco de Malabón, Binagbag, Talisay y Minglanilla, Quingua, Calumpit (San Marcos), Guiguinto (seis parcelas) á Isabela.

En la redacción de las escrituras ha intervenido el bufete de los Sres. Del Pan, Ortigas y Fisher, como abogados del Gobierno, en unión del procurador general Sr. Araneta, y por la Compañía vendedora su gerente el padre Ibáñez y el letrado Sr. Jurado.

Autorizó las escrituras el notario y abogado D. Florencio González Díez.

Cantidad abonada por cada hacienda:

	Pesos fuertes oro
Banilad	105.999'76
Dampol	75 328'78
Muntinlupa	48 888'53
Malinta	220.210'60
Tala	112 054'38
Piedad	165.171'72
San Francisco	534.837'41
Binagbag	17.938'38
Talisay y Manglanilla	553.893'48
Quingua	841'09
Calumpit	6 162'39
Guiguinto	77.782'34

¡Luego esos pícaros herejes dirán que los frailes no siguen al pie de la letra las palabras de su maestro Jesús! «No os hagáis tesoros en la tierra, donde la polilla y el orín corrompen... no podéis servir á Dios y el dinero.»

¡Pobrecitos! y qué inocentes é inofensivos son: como que sino fuera por ellos España no tendría que lamentar la pérdida de sus colonias, hartas de sufrir estas rapiñas, vendiendo promesas celestiales á cambio de plata sonante, que luego reducen á oro herético inglés, porque no se fían de la católica España.

Juan de Molina Martell.

Cagayán de Luzón (Islas Filipinas).

(De *Las Dominicales*.)

CÓMO EDUCAN

Nuestro apreciable colega «La Voz del Pueblo», de Santander, da cuenta de la infame y cobarde agresión de que ha sido víctima nuestro querido correligionario Facundo Perezagua el domingo que se celebraron las elecciones municipales.

Nuestro no menor estimado colega «La Lucha Social», de Barcelona, narra el brutal y también cobarde atropello cometido contra Martín Ramis, apreciable correligionario de Mataró,

Una y otra *fazaña* la han llevado á cabo individuos del partido republicano.

Aunque las acciones de esos individuos son odiosas por todo extremo no les echamos á ellos la culpa de haberlas cometido. Quienes realmente la tienen son los jefes, subjefes y jefecillos de ese partido, los cuales, tras de dar una pésima educación á la masa del partido, inspirando odios y sembrando calumnias, no tienen reparo en admitir en él á la gente maleante. Solamente así puede tener el partido republicano hombres capaces de realizar hechos como á los que aludimos.

La Agzupación Socialista de Palma; protesta enérgicamente de ambos actos de salvajismo.

DE BARCELONA

Lerroux, aquel furibundo *radical* que con tanto éxito espigó en los campos de la acracia, ha insertado en *La Publicidad* de Barcelona un artículo-programa proclamándose *dictador* de las gentes que en la capital del Principado se han calado el gorro hasta el cogote y no pueden, por lo mismo, ver con claridad al vivo ese que las tiene metidas en un puño.

Así, como suena; *dictador*.

El hombre dice que *quiere gobernar*, que se acabaron los concejales por derecho propio y por derecho divino, que aquí (refiriéndose á Barcelona) él es el amo único é indiscutible y que dará los puestos públicos á quienes á criterio

suyo mérezcan ocuparlos, porque *él se lo ha ganado*.

Nada, que en Barcelona no hay más pelotas que las suyas entre la grey republicana.

Y como ésta continúa con el gorro calado hasta el sitio que hemos señalado, maldito si nos causaría ni pizca de extrañeza que los súbditos de Lerroux le rindieran pleito homenaje.

«Cada uno es lo que quiere»—dijo no sabemos quién.

Y esos ciudadanos quizá quierán, andando el tiempo, ser bueyes de carreta.

LAS ELECCIONES

Según la estadística facilitada por el Gobierno á la Prensa diaria, los candidatos del Partido Socialista que habían triunfado en las elecciones municipales celebradas el día 12 del corriente sólo eran 21.

De esa misma nota, aunque con las reservas consiguientes, porque no nos inspira absoluta confianza la información oficial de los diarios burgueses, tomamos nosotros los datos sobre el resultado para nuestros candidatos, que insertamos en el número anterior.

Hoy ya, mejor informados, podemos rectificarlos, añadiendo que no son 21 los socialistas que han salido triunfantes, sino 39, que se distribuyen en la siguiente forma:

Madrid, 3; Bilbo, 6; Oviedo, 3; Mieres, 2; Villanueva (Valladolid), 3; Puerto de Santa María, 1; Villada (Palencia), 2; Pozuelo del Páramo (León), 1; Fuentecén (Burgos), 1; Boadilla de Rioseco (Palencia), 1; San Adrián del Valle (León), 2; San Cristóbal de Entreviñas (Zamora), 3; Pobladura del Valle (Zamora, 4; Rueda, 2; Sa-

lamanca, 2; Roda (Barcelona), 1; Torre del Valle (Zamora), 1; Llanera (Asturias), 1.—Total, 39.

Además han sido elegidas por Sociedades ó por Federaciones obreras los siguientes individuos, que, sin estar alistados en las filas del Partido Socialista, simpatizan con sus ideas ó aceptan el Programa municipal del mismo:

Navas de Oro (Segovia), 1; Barruelo de Santullán, 1; Almería, 1; Salamanca, 2; Roda, 2; Montilla, 2.—Total, 8.

Según estos datos, los concejales electos, hasta ahora, que defenderán el Programa municipal socialista, son 48.

El triunfo, como se ve, es de importancia, y más si se tiene en cuenta la manera escandalosa de hacer las elecciones en España, la indiferencia de cuerpo electoral y la pasividad y complicidad de las autoridades en la corrupción del sufragio.

Si unimos á esto el gran número de votos alcanzado por nuestros candidatos en otras muchas poblaciones de España, como Valladolid, Vigo y Santander, por ejemplo, donde no han triunfado por un reducido número de sufragios y por la presión de los candidatos burgueses, se ve bien á las claras que nuestra propaganda arraiga en la masa obrera á pesar de su aflictiva situación económica, que la sume en la ignorancia y la hace con frecuencia instrumento de sus mismos opresores.

Nosotros estamos satisfechos y dispuestos á perseverar, sin desmayos ni recelos, en la constante y tenaz difusión de los redentores ideales socialistas que son los únicos capaces de dar á los pueblos la dicha y bienestar anhelados por todos los hombres buenos.

DE MARRATXI

Como en las demás localidades que se verificaron elecciones municipales el día 12, aquí también las hubo, si es que elecciones pueden llamarse las celebradas en este pueblo, donde todos los señores caciques distinguiéronse *respetuosamente* para adquirir el número de votos posible.

Pues aunque en distintas ocasiones hagan alarde de legalistas y liberales, truécense en reacio.

En vísperas de las elecciones, como es natural se hablaba mucho de los Concejales que iban á presentar; y el amo *Rafael Jaume* distinguíase en su modo de razonar, oponiéndose á todo trance, según decía, á que presentarán á su hijo, porque no quería que fuese concejal. Pero llegó el día anhelado y sin duda el buen padre reflexionaría la situación presente dando por resultado que dió al traste con la *oposición* y el día 12 se le pudo contemplar con su carro tirado por un par de mulas dirigiéndose al barrio de Portol á buscar votos para que su hijo saliera vencedor en la lucha; éste estaba apostado en la escalera del Colegio repartiendo candidaturas, como hombre que cumple un deber sagrado.

D. Tomás Romaguera que es el amo de Can Charpa, distinguióse por su *instinto* humanitario; este buen señor acompañó á un individuo que no tiene cumplidas sus facultades mentales, y como no pudo hablar al ser interrogado por el presidente de la mesa, su compasivo compañero dió su nombre por él. Esto es lo que se llama: amar al prójimo.

Don Jnan Villalonga, utilizó como en las otras elecciones al *castrador de perros* (a) Norat (que después de pagar una indemnización por su mal trabajo, obligarle á que vote por los mismos que indemniza,) siendo muy meritorios sus servicios

Sexta Sesión

Comenzó á las nueve y media de la noche del martes, siendo presidida por Acevedo y actuando de secretarios Madinabeitia y Aguilera.

El Comité Nacional reproduce su proposición, reformada en estos términos: «En tanto los elementos republicanos y anarquistas difamen al Partido Socialista ó á algunos de sus afiliados, las colectividades del mismo no celebrarán ningún mitin en unión de aquéllos. No se hace extensiva esta resolución á los partidos monárquicos porque de acuerdo con éstos no ha hecho ni hará el Partido Socialista ninguna campaña.»

La defendieron Iglesias, Perezagua, Cortés y Corrales, y la combatieron Barrio, Sanchis y Morán, siendo aprobada.

La Agrupación de Torrelavega proponía que se verificara una excursión de propaganda socialista y societaria por las provincias del Norte. Su delegado la retiró.

El compañero Lorite Castor apoyó una proposición de las Agrupaciones de Puebla de Cazalla y Málaga para que el Partido abriera una suscripción con el objeto de hacer propaganda por la región que más lo necesitase.

Iglesias le contestó adhiriéndose en pensamiento á lo propuesto, pero haciéndole notar las dificultades con que tropezaría.

Fué desechada la proposición.

También fué desechada otra proposición de las mismas Agrupaciones, relativa á agitar la opinión en cierto sentido contra los caseros.

aprobada una proposición, de la Agrupación de Saludes de Castroponce, facultando á los obreros agrícolas que salen á trabajar temporalmente á otros puntos para que continúen perteneciendo á las Agrupaciones de que forman parte; esto es, que no se les obligue, como á los obreros de otros oficios, á darse de alta en la Agrupación del punto adonde se dirigen cuando llevan en él tres meses de permanencia.

Por unanimidad se aprobó, á propuesta de la Agrupación de Valladolid, el siguiente artículo: «Todo afiliado al Partido Socialista estará obligado á pertenecer á la Sociedad de resistencia de su oficio si estuviera constituida; á menos que se lo impidan causas verdaderamente justificadas á juicio de la Agrupación de que forma parte.»

Fueron desechadas las proposiciones relativas al art. 6.º, que hablan de las cuotas que han de satisfacer las Agrupaciones al Comité Nacional, y aprobada sin discusión una adición al art. 7.º, propuesta por la Agrupación de Baracaldo.

Fué desechada una proposición al artículo 8.º, presentada por la antedicha Agrupación, relativa á que en las regiones donde exista Federación provincial sea á esta entidad y no al Comité Nacional adonde pertenezcan los afiliados que cotizan directamente á éste.

Las Agrupaciones de Erandio y Baracaldo presentaban una modificación al artículo 21 en el sentido de que decidiera la mayoría, y no las dos terceras partes, las votaciones que hiciera el Partido cuando se sometiera á su examen una coalición con algún partido burgués avanzado.

La defendió Acevedo y la combatió Iglesias, siendo desechada.

cionarios en el momento preciso de demostrarlo con las obras. Y para que los obreros conozcan bien á las personas que tratan, es por lo que me decido exponer varios datos, para que puedan juzgar la *formalidad* de tan respetables señores, y el proceder poco serio de ciertos desgraciados que creen que sin *amos* van á morir de hambre.

En día de elecciones. En cambio hubo un compañero suyo llamado Masantini que obtuvo más honores que él; pues el señor Villalonga en unión de otro, acompañaron á votar al nuevo torero, luciendo su garbo mientras se dirigía á la urna.

El Sr. Juez, ó sea l'amo de Son Sureda, hasta se atrevió á repartir candidaturas dentro el mismo Colegio, lo que le prohibieron que continuase; pero el hombre, se comprende que lleva muchas y se situó en la escalera á continuar su tarea. Este señor es el que á los obreros cojos, los retribuye con cinco céntimos menos de jornal como hacía con uno que en estas elecciones ha hecho votar, dándose á conocer ambos porque son cojos.

El carro de Son Sureda venia repleto de... infelices y todos destinados al sacrificio... electoral; entre ellos había uno apodado el «Cuch» que después de haber votado remojose la garganta con tal mala suerte, que al dirigirse á can Ponsset una vez en la casa chocó con el mostrador derribándolo y rompiendo todo el servicio de café y demás; chasqueado el hombre sale á la calle alardeando de... forzado y se cayó al suelo; hasta que después cargo con él el mismo carro que lo había llevado.

El maestro de la Escuela pública que desempeñaba el cargo de interventor, erre que erre, quería que un individuo que hace cuatro ó mas años que vive en Santa Maria, votase sin presentar la cédula personal como le exigian los inter-

ventores obreros; á última hora discutióse el asunto otra vez, insistiendo el señor maestro en su pretensión, la que no pudo conseguir gracias al presidente de la mesa.

También se presentó como elector el guarda rural ó municipal, y como tenía empeño en votar presentóse dos veces, las mismas que fué rechazado. Este hombre además de cobrar de la casa del pueblo, como es molinero, los ratos que su empleo le permiten holgar los *aprovecha* haciendo dar vueltas á su molino; y he aquí por donde cobra dos sueldos. Y ahora, porque los obreros se opusieron á que votase, dice que está ofendido de ellos, y de las Sociedades.

Marratxi 28 de Noviembre de 1905.

Un tonto de vista corta.

DE LLUCHMAYOR

Aclaración interesante

En la reseña dada en el número proximo pasado sobre elecciones, omitimos un dato de bastante interés.

Decíamos en ella; todos los partidos burgueses unidos lucharon contra el pueblo obrero.... Este pueblo obrero se rellere, á los societarios y republicanos que se unieron para contrarrestar las fuerzas de los caciques.

Pues como en Lluchmayor no hay Agrupación Socialista, hacemos esta aclaración para evitar confusiones.

«¿Cuál es el orden natural establecido por Dios? Que la tierra sea la posesión común de todos, que todos tengan el mismo derecho á sus dones. La naturaleza ha querido la comunidad; la usurpación del hombre ha creado la propiedad individual.»—San Ambrosio. De offic. I, 82, núm. 132.

EN MARRATXI

La sociedad de obreros agrícolas «La Siega» el domingo próximo día 3, á las cuatro de la tarde dará una conferencia instructiva y de mucho interés para los desheredados.

Al efecto ha invitado á un compañero de la Agrupación Socialista de Palma.

Se encarece la más puntual asistencia, tanto á los obreros como á sus familias.

ORFEÓN OBRERO BALEAR

Esta entidad celebrará Junta general extraordinaria el día 4 de Diciembre á las nueve de la noche, para tratar asuntos importantísimos, y al efecto el Comité de la misma invita á todos los socios orfeonistas y protectores para que asistan al citado acto, haciendo presente que sea cual fuera el número de los asistentes, se tratarán y resolverán todos los asuntos que se presentan á su deliberación, siendo válidos en todas sus partes.

Palma 20 Noviembre de 1905.—El Presidente, Francisco Juliá.

EL 1.º DE MAYO SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Esta sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo día 3 de Diciembre á las ocho de su mañana para tratar asuntos de mucho interés.

La Junta Directiva.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Spler, Conquistador, 39 y 41

Una proposición de la Agrupación de Barcelona relativa á uniones con los elementos democráticos para combatir en alguna localidad á la reacción fué desechada, en vista de haber fijado ya criterio el Congreso sobre la materia.

Se aprobó una enmienda de la Agrupación de Oviedo al art. 28 fijando en tres meses de anticipación el tiempo con que debe anunciarse el orden del día de los Congresos.

La Agrupación de Miranda proponía que se efectuaran reuniones de propaganda una vez al año en todas las poblaciones donde existe Agrupación. Fué retirada esta proposición por el delegado que la representaba.

Una proposición presentada por la Agrupación de Oviedo referente á la representación que en los Congresos nacionales habían de tener las Federaciones provinciales y regionales, fué desechada, después de haberla apoyado Vigil, así como una enmienda presentada á dicha proposición por Acevedo.

Fué desechada otra proposición de la Agrupación de Tarragona relacionada con las delegaciones á los Congresos del Partido.

El compañero Cabello defendió una al art. 52, que fué aprobada.

No fueron tomadas en consideración tres proposiciones de la Agrupación de Tarragona relativas á los Congresos.

También fué desechada una proposición de Vitoria pidiendo que fueran abonados á prorrato los gastos de local y demás que originaran los Congresos.

Una proposición de la Agrupación de Miranda recomendando á las Agrupaciones que procuraran esta-

blecer escuelas en sus domicilios sociales fué desechada por ofrecer dificultades su realización, aunque reconociendo la necesidad de la enseñanza y la conveniencia de difundirla.

Puesta á discusión una proposición de la Agrupación de Baracaldo pidiendo que se estableciera una cuota para atender al sostenimiento de los correligionarios presos por defender las ideas, fué apoyada por Perezagua, que invocó la necesidad de que no se abandonara á los luchadores que pierden su libertad y se perjudican en sus intereses.

Combatióla Caballero, no porque no reconozca esa necesidad, sino porque no estamos en condiciones de practicar la solidaridad en la forma propuesta por la Agrupación de Baracaldo.

Iglesias reconoció que en el fondo de la proposición había algo que merecía ser objeto de resolución por parte del Congreso, y anunció una proposición para cuando se presentasen las urgentes.

En virtud de esto, fué desechada la proposición de Baracaldo.

Y se entró en el 7.º punto del orden del día: «Proposiciones de carácter general».

La primera puesta á discusión fué la siguiente, del Comité: «En tanto los elementos republicanos y anarquistas calumnien ó injurien al Partido Socialista ó á algunos de sus afiliados, ni los individuos del mismo ni sus colectividades celebrarán ningún acto en unión de ellos.»

Los compañeros Vigil, Angulo y Acevedo hacen observaciones al Comité, y éste retiró la proposición para presentarla en otra forma en la sesión siguiente.

Se levanta la sesión.